
房委會昨日公布未來五年度財政預算，本年度及預
測五年內的各賬目全部為盈餘，修訂2024/25年度綜合盈
餘約92億元，並估算下一財政年度大幅上漲至154億元，
合共246億元，當中資助出售單位仍是主要收入來源。

去年施政報告提出，公屋與資助出售單位比例將由
7：3逐漸轉為6：4，房委會財務小組委員會主席麥萃才
預計，調整有助改善房委會財政狀況，但現時未能估算
增加多少收入，又指未來或會檢視居屋定價機制，不排
除會作出更改。

大公報記者 王亞毛

料連續五個年度有盈餘
房委會財務小組委員會昨日開會通過

2024/25年度至2028/29年度的財政預算及預
測，當中2025/26年度綜合運作盈餘達到
154.18億元，較本財政年度修訂預算的約92億
元，大幅上漲超過60億元。房委會表示，資助
出售單位的收入是房委會一個主要收入來源，
預計2025/26年度資助自置居所賬目的淨收入
為133.89億元，較2024/25年度為高。

租住房屋方面，2025/26年度運作賬目預
計有6.61億元的淨收入，主要由於2024年租金
檢討下租金上調10%帶來的額外收入。而租住
房屋業務的經常開支是房委會賬目的第二大開
支項目，涉及超過83萬個公屋單位。麥萃才表
示，鑒於公共屋邨日漸老化，未來數年這方面
的開支將會持續增加。

商業樓宇方面，2025/26年度運作賬目的
淨收入預計為13.68億元，較上一財政年度減
少約11%，主要是由於最近零售市場環境疲
弱。麥萃才表示，房委會會不時檢視轄下零售

設施，並會優化現有零售設施，包括優化商場
的行業組合及商舖布局、在可行情況下增加泊
車位、增設指示牌及改善商場設施，藉此提升
零售設施的商業潛力及購物環境。目前，預計
商業樓宇運作在未來幾年每年會錄得約14億元
的淨收入。

去年施政報告提出，將逐步調整未來10年
公屋／綠置居與其他資助出售單位的比例，將
由現時的7：3改為6：4。麥萃才預計，調整對
房委會財政有正面影響。房屋署助理署長陳翠
微表示，就未來五年的公營房屋，目前政府仍
有很多土地未交到手，無法預計哪些土地適合
發展資助出售房屋，並計算建築成本，故現時
無法估算日後能為房委會帶來多少收益。

舉報獎金預算不設上限
在資助出售房屋的折扣率方面，麥萃才表

示，過去幾年，居屋售價都是根據申請家庭的
收入中位數決定，最低折扣為三成，即七折，
未來會不斷檢視市況，決定是否調整居屋折扣
率。

陳翠微又指，對於近日新設的 「舉報濫用
公屋獎」 ，房委會將不設獎勵金預算的上限，
坦言對比現時每間公屋的建築成本， 「對房委
會來講3000蚊不算什麼錢」 ，若能收回單位，
相當於節省90多萬元的建築費，亦無需等5年
的建築期。

房委會料下年度盈餘154億
資助出售單位比例增 公屋租金上調
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夏寶龍談學習體會闡釋一國兩制世界意義



昨日上午，全國港澳研究會在北京
舉行 「學習貫徹習近平主席在慶祝澳門
回歸祖國25周年大會暨澳門特別行政區
第六屆政府就職典禮上重要講話精神」
專題研討會。中共中央港澳工作辦公
室、國務院港澳事務辦公室主任夏寶龍
出席研討會並致辭。

夏寶龍表示，習近平主席發表的重
要講話，高度肯定具有澳門特色的 「一
國兩制」 成功實踐，深刻總結 「一國兩
制」 實踐經驗，科學擘畫 「一國兩制」
事業發展藍圖，向世界莊嚴宣示全面準
確、堅定不移貫徹 「一國兩制」 方針的
堅定立場，為香港、澳門未來發展領航
指向，為做好當前和今後一個時期港澳
工作提供了根本遵循和行動指南，在
「一國兩制」 發展進程中具有重要里程

碑意義。
夏寶龍強調，習主席重要講話立足

宏闊的時空經緯，鮮明提出 「一國兩
制」 蘊含的和平、包容、開放、共享的
價值理念，極大彰顯了 「一國兩制」 的
時代意義和世界意義。

昨天的專題研討會除了在北京設立
主會場外，還分別在香港、澳門設立了
分會場。香港特區行政長官李家超、政
務司司長陳國基、律政司司長林定國、
政務司副司長卓永興、財政司副司長黃
偉綸、律政司副司長張國鈞、立法會主
席梁君彥、公務員事務局局長楊何蓓
茵、政制及內地事務局局長曾國衞、民
政及青年事務局局長麥美娟、商務及經
濟發展局局長丘應樺、發展局局長甯漢
豪在香港分會場出席了專題研討會。中
央人民政府駐港聯絡辦公室主任鄭雁雄、
中央人民政府駐港維護國家安全公署署
長董經緯、外交部駐港特派員公署特派
員崔建春等中央駐港機構領導班子成員
在香港分會場出席了專題研討會。22位
現任及原任港區全國人大代表、港區全
國政協委員及其他社會知名人士也在香
港分會場出席了專題研討會。筆者在香

港分會場現場所見，行政長官李家超和
48位參加者，專心致志、全神貫注，全
程認真做着筆記，散會後還熱烈地交
談、討論。

正如夏寶龍所言，習主席的重要講
話深刻揭示 「一國兩制」 的實踐規律，
開闢了新時代 「一國兩制」 理論新境
界。學習領會習主席重要講話精神，須
多角度、全方位認識 「一國兩制」 的制
度優勢和價值理念，進一步增強制度自
信和發展信心。

「三個符合」詮釋制度優勢
習主席在講話中指出： 「澳門回歸

祖國以來取得的輝煌成就向世人證明，
『一國兩制』 具有顯著制度優勢和強大

生命力，是保持香港、澳門長期繁榮穩
定的好制度，是服務強國建設、民族復
興偉業的好制度，是實現不同社會制度
和平共處、合作共贏的好制度，必須長
期堅持」 。

夏寶龍以 「三個符合」 對習主席闡述
的 「好制度」 進行了深入解讀。他說：
「這一好制度好就好在，符合香港、澳門

的根本利益，得到香港、澳門居民衷心擁
護；符合國家、民族根本利益，得到14億
多祖國人民鼎力支持；符合各國投資者的
利益，得到國際社會普遍贊同。」

夏寶龍引導人們全面領悟習主席
「三個好制度」 的深刻內涵，特別是聚

焦 「是實現不同社會制度和平共處、合
作共贏的好制度」 這一重要論斷。夏寶龍
在解讀中明確指出： 「 『一國兩制』 符
合各國投資者的利益，得到國際社會普
遍贊同」 。

香港和澳門的國際化程度高，來自
世界各國的投資者眾多，有的在港澳經
營多年，甚至歷經幾代人打拚，積累了
殷實的家業，長期 「以港為家」 「以澳
為家」 。回歸前，不少外國投資者擔心
自己的利益得不到保障，憂心忡忡，有
的甚至撤資走人。然而，他們的擔心是

多餘的。回歸後，港澳的發展環境越來
越好，發展空間越來越大，回歸前撤資
的許多投資者後來陸續重回港澳投資，
生意做得風生水起。

各國投資者利益之所以能夠得到保
障，夏寶龍用 「三個不變」 給出了答
案。夏寶龍在解讀中表示，回歸以來，
港澳保持資本主義制度和生活方式不
變，保持單獨關稅區的地位不變，保持
普通法和歐陸法不變。與回歸之初中央
提出的 「三個不變」 （社會制度不變，
生活方式不變，法律基本不變）相比，
夏寶龍此次概括的 「三個不變」 更具
體、更具針對性。實踐證明，正是由於
「三個不變」 ，令各國投資者成為港澳

發展的參與者、受益者，他們 「用腳投
票」 ，繼續在港澳發展自己的事業。

夏寶龍的深入解讀，令我們對習主席
「三個好制度」 的理解更加透徹、更加

一目了然。 「一國兩制」 符合三方利
益，煥發出勃勃生機，這正是 「必須長
期堅持」 的充分理由。

價值理念體現理論高度
習主席在講話中指出： 「 『一國兩

制』 蘊含的和平、包容、開放、共享的
價值理念，是中國的，也是世界的，值
得共同守護」 。

夏寶龍對 「一國兩制」 的8字價值
理念進行了詳細的闡釋。他說， 「和
平」 ，意味着以和為貴、和諧共存，用
協商對話方式解決爭端和分歧，這是
「一國兩制」 的題中之義； 「包容」 ，

意味着海納百川、有容乃大，充分尊重
制度差異和多元特色，這是 「一國兩
制」 的必然要求； 「開放」 ，意味着擁

抱世界、攜手並進，不斷為經濟社會發
展注入新活力，這是 「一國兩制」 的鮮
明標識； 「共享」 ，意味着合作共贏、
互利互惠，分享制度紅利和發展成果，
這是 「一國兩制」 的實踐使然。

夏寶龍的解讀精準到位，深入透
徹。回望來路， 「一國兩制」 偉大構想
提出之時，主要着眼於解決港澳的歷史
遺留問題； 「一國兩制」 港澳實踐起步
之時，重點是保持港澳的繁榮穩定；之
後，隨着 「一國兩制」 實踐的步步深
入，人們漸漸發現 「一國兩制」 的價值
不限於此。 「一國兩制」 不僅可以化解
分歧、尊重差異，還可以開放合作、共
享紅利；不僅可以解決歷史和現實問
題，還可以解決未來發展問題。 「一國
兩制」 彰顯的價值理念因此而具有了時
代意義和世界意義。

習主席深刻洞察事物發展變化的過
程和規律，把實踐昇華為理論，提出 「一
國兩制」 價值理念，不僅用以指導新的實
踐，而且為形成更廣泛的國內外支持 「一
國兩制」 統一戰線提供了理論依據。

夏寶龍的深入解讀，令人深刻領悟
習主席提出的 「一國兩制」 價值理念的
豐富內涵，夏寶龍特別強調 「開放、共
享」 的重要性，指出要用好 「一國兩
制」 的制度紅利和發展成果，踐行和守
護好 「一國兩制」 的價值理念，使其惠
及港澳、惠及國家、惠及世界。

全球治理需要「中國智慧」
習主席提出 「構建人類命運共同

體」 理念、全球發展倡議、全球安全倡
議、全球文明倡議，得到了世界許多國
家的積極響應和支持。這一次，習主席
從三個角度高度概括 「一國兩制」 是好
制度，並首次提出 「一國兩制」 價值理
念，再次體現了大國領袖的全球視野、
寬闊胸襟和責任擔當。

夏寶龍在解讀習主席講話時說：
「這一重要論斷，深刻揭示了 『一國兩

制』 的時代意義和世界意義，為推動全
球治理提供了中國智慧和中國方案，愈
發彰顯 『一國兩制』 的感召力，是對人
類政治文明的一大貢獻。」

在一個國家實行兩種制度，環顧全
球，沒有哪一個國家有如此豐富的想像
力；無論世界局勢怎樣變幻， 「一國兩
制」 航船始終破浪前行；縱觀歷史，也沒
有哪一個國家有如此堅韌的實踐能力。

夏寶龍的對習主席講話的全面解
讀，讓人們充分認識到 「一國兩制」 的
可貴之處在於：用協商對話解決爭端分
歧，用包容心態尊重彼此差異，用開放
手段注入發展活力，用互利共贏實現成
果共享，這充分展現了中華傳統文化
「和合理念」 的無窮魅力！

當下，世界百年未有之大變局加速
演進，不同國家、不同民族、不同文明
之間的隔閡、裂痕和衝突呈加劇趨勢，
國際局勢的不確定性因素不斷增加。消
除分歧，需要登高望遠；彌合裂痕，需
要求同存異；擁抱未來，需要攜手並
進；增進福祉，需要共享成果。 「一國
兩制」 為世界各國提供了社會治理的樣
本， 「中國智慧」 給世界人民以深刻啟

迪。我們要向世界講好 「一國兩制」 的
「香港故事」 「澳門故事」 ，為全球治

理貢獻 「中國智慧」 。
習近平主席的重要講話博大精深、

高屋建瓴，夏寶龍主任談學習體會感悟
至深、情真意切。香港澳門社會各界充
分領悟 「一國兩制」 的新內涵，認清新
時代的新使命，發展港澳，貢獻國家，
惠及世界，讓 「掌上明珠」 更加熠熠生
輝，讓 「一國兩制」 的時代意義和世界
意義不斷彰顯！

學習夏寶龍在專題研討會上致辭系
列評論之一

屠海鳴
點擊香江

（本文作者為全國政協港澳台僑委員會副
主任，香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、客座教

授）

公營房屋MiC建築法助控制成本

▲房屋署將會討論透過MiC建築法等方式，縮短建
築期，控制建築成本。圖為東涌的MiC公屋項目。
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公營房屋的建築開支是房委
會最大的開支項目，隨着建築成
本大幅上升，房委會表示，每間

公屋單位建築成本已由2022/23年度的92萬
元，增至2023/24年度的97萬元，而居屋單位
則由109萬元增至115萬元。房委會未來研究
不同方法降低建築成本，包括透過MiC建築法
等方式，縮短建築期，控制建築成本。

公營房屋的建築開支佔房委會資本開支

總額超過95%，及佔房委會總開支約一半。
房委會預測，建築開支將從2024/25年度的
280億元，逐步增加至2025/26年度的317億
元，並在2028/29年度進一步增加至490億
元。除了公營房屋發展項目數量和規模增加之
外，其他原因包括建築工程成本持續上漲。

房署助理署長陳翠微表示，未來會研究
不同方法盡量降低建築成本，包括研究縮短項
目建築期，簡化程序，亦會考慮採用 「設計及

建造」 及 「組裝合成」 等新的施工方法和技
術。

房委會財務小組委員會主席麥萃才表
示，房委會未來五年的現金流雖然會減少，但
相信足夠應付未來數年的營運和日常開支。未
來要嚴謹審視未來建築成本，待新任房屋署長
上任，會討論如何降低建築成本，例如透過
MiC建築法等方式，縮短建築期，控制建築成
本。 大公報記者 王亞毛

開源
節流

公屋／居屋單位平均建築成本
財政年度

2023/24年度
2022/23年度
2021/22年度
2020/21年度
2019/20年度

資料來源：房屋委員會

公屋

97萬元
92萬元
76萬元
65萬元
61萬元

居屋

115萬元
109萬元
90萬元
76萬元
90萬元
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財
政
預

算
。
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房委會最新五年財政預測

項目

租住房屋
商業樓宇

資助自置居所
資金管理賬目盈餘
綜合運作盈餘

（單位：元） 資料來源：房屋委員會

2024/25年度
（修訂預算）

4.01億
12.54億
75.9億
26.57億
92.45億

2025/26年度
（建議預算）

6.61億
13.68億
133.89億
24.15億
154.18億

2026/27年度
（預測）
5.85億
13.76億
138.45億
24.38億
158.06億

2027/28年度
（預測）
10.1億
14.38億
61.83億
19.69億
86.31億

2028/29年度
（預測）
10.13億
14.24億
160.15億
13.84億
184.52億


